

Recuento latinoamericano

Asuntos generales

VIII Conferencia Continental de Ministros de Trabajo

Del 7 al 13 de octubre se realizó en San José, Costa Rica, la VIII Conferencia Continental de Ministros de Trabajo de los países miembros de la OEA. Al concluir sus labores, los delegados a la Conferencia abogaron por una mayor autonomía latinoamericana y una nueva estrategia de desarrollo para hacer frente al problema de la deuda externa.

Según se comentó extraoficialmente, tal resolución no tuvo el apoyo de la delegación estadounidense, que se opuso a que en el documento final se tratara el problema de la deuda y pidió que, en cambio, se restringiera a los temas de desempleo, migraciones laborales y seguridad social.

Las informaciones que se reproducen en esta sección son resúmenes de noticias aparecidas en diversas publicaciones nacionales y extranjeras y no proceden originalmente del Banco Nacional de Comercio Exterior, S.N.C., sino en los casos en que así se manifieste.

Pagar la deuda, un grave riesgo

El Parlamento Latinoamericano, reunido en Montevideo del 8 al 11 de octubre, analizó el problema de la deuda externa regional, estimada en unos 360 000 millones de dólares. Al concluir su reunión, el Parlamento dio a conocer un documento denominado "Declaración de Montevideo", en el que se ratifica que la deuda regional "es impagable en las actuales condiciones impuestas por los acreedores [y que] hacerlo implicaría un gran riesgo para la paz social y la estabilidad del sistema democrático".

También se reiteró el deseo de "movilizar a los parlamentos nacionales y a todas las organizaciones políticas democráticas, a los gremios y las fuerzas populares, en defensa de los intereses de los pueblos del área, para obtener una modificación fundamental en los términos que actualmente se exigen para el pago" de ese pasivo.

El Parlamento recomendó promover una reunión de presidentes democráticos "para coordinar las posiciones que puedan adoptar en común" las naciones latinoamericanas. Asimismo se sostuvo que era urgente obtener "de los acreedores una reducción en el monto del capital adeudado y de las

tasas de interés, en congruencia con el marco histórico de la concertación de la deuda".

Más recursos al BID

El 16 de octubre el BID anunció que los recursos de capital de esa institución se incrementaron en 15 703 millones de dólares, para "dar respuesta a las dificultades que enfrentan los países de América Latina para allegarse fondos que complementen las inversiones locales destinadas a proyectos de desarrollo". Los fondos adicionales corresponden al Sexto Aumento de Recursos efectuado en el período 1983-1986 y provienen de las contribuciones de los países miembros.

De acuerdo con la declaración del BID, 15 000 millones se destinarán a apoyar inversiones en los sectores agrícola y de desarrollo tanto rural como urbano, mientras que los 703 millones de dólares restantes se utilizarán en el Fondo para Operaciones Especiales. Los principales proyectos que se financiarán con este Fondo son educación, salud y nutrición, así como sistemas de agua potable y alcantarillado.

Instituto para promover relaciones con América Latina

El 18 de octubre se informó que un grupo

de personas que ocupan o han ocupado cargos relevantes en países latinoamericanos y europeos crearon el Instituto de Relaciones Europeo-Latinoamericano (IRELA), cuyo objetivo será promover las relaciones entre los dos continentes.

El Instituto está integrado, entre otros, por el expresidente del Gobierno español, Adolfo Suárez; el expresidente de Ecuador, Osvaldo Hurtado; el secretario general del SELA, Sebastián Alegrett, y el canciller de Uruguay, Enrique Iglesias. También participan Fernando Henrique Cardoso, Claude Cheysson, Aldo Ferrer, Gabriel Valdés y Elena Flores.

El IRELA tendrá una sede en Brasilia, cuyo director será designado por el Parlamento Latinoamericano, y otra en Alcalá de Henares, encabezada por Wolf Grabendorff, político alemán que dirigió el departamento latinoamericano de la Fundación de Ciencia y Política, en Ebenhausen, RFA. Según Grabendorff, el IRELA cumplirá funciones de enlace entre las dos regiones, y entre personas, instituciones y organismos públicos y privados. □

Productos básicos

XXVI Congreso Latinoamericano de Siderurgia

Del 20 al 23 de octubre se celebró en Río de Janeiro el XXVI Congreso Latinoamericano de Siderurgia, patrocinado por el Instituto Latinoamericano del Fierro y el Acero (ILAFA), integrado por Argentina, Brasil, Colombia, Ecuador, Guatemala, México, Paraguay, Trinidad y Tabago, Uruguay y Venezuela.

Al concluir la reunión, el Secretario General del Instituto anunció que los países latinoamericanos productores de hierro y acero adoptarán una posición conjunta para establecer acuerdos comerciales con los importadores, en especial Estados Unidos. Agregó que a fines de este año una misión de expertos del ILAFA se entrevistará con las autoridades estadounidenses para proponerles la adopción de una política comercial que beneficie a ambas partes. También señaló que los países latinoamericanos decidieron impulsar políticas de diversificación de la industria, orientándose al consumo nacional, para compensar la probable reducción de importaciones de productos siderúrgicos por parte de Estados Unidos.

De acuerdo con las cifras del ILAFA, la

oferta latinoamericana de acero en 1985 llegará a 10 millones de toneladas, de las cuales casi la mitad se enviará a Estados Unidos y China. □

Argentina

Comunicado conjunto de Alfonsín y Steel

El 6 de octubre, el presidente Raúl Alfonsín y el dirigente liberal británico David Steel se reunieron en Madrid y expresaron, en un comunicado conjunto, su firme deseo de que se reanuden las relaciones diplomáticas entre los dos países, suspendidas a raíz de la guerra de las Malvinas. Según el comunicado, ambos políticos estuvieron de acuerdo con la necesidad de lograr una solución pacífica y negociada en esa disputa.

El Premio Libertad para Alfonsín

El 6 de octubre Raúl Alfonsín recibió el Premio Libertad, otorgado por la Internacional Liberal, "por su destacada contribución para devolver a Argentina al pequeño campo de las democracias liberales". Al recibir el premio, el mandatario argentino afirmó que "es en nombre del pueblo que recojo este premio, porque fue él quien hizo esa transición hacia la democracia; no la acción aislada de ningún partido político. . . Ahora que han comenzado los nuevos valores, encontramos en Argentina la tolerancia y la solidaridad".

Se incorporó al mercado mundial de armas

Según el diario *Ámbito Financiero* (17 de octubre de 1985), Argentina se incorporó al mercado mundial de armamento con dos operaciones de venta por un total de 210 millones de dólares. El diario afirmó que Argentina vendió a Jordania 60 tanques TAM (Tanque Argentino Mediano) de fabricación nacional con asistencia israelí, y que a Marruecos le vendió un importante lote de aviones Pucara.

Ámbito Financiero señaló que esas operaciones permitirán que las fuerzas armadas argentinas, actualmente con serias restricciones presupuestarias, se desprendan de material que no utilizan y reactiven las operaciones de las empresas de armamentos constituidas durante el régimen militar.

Estado de sitio por 60 días

Después de desarticular una conjura golpista,

el 25 de octubre el presidente Raúl Alfonsín decretó el estado de sitio por 60 días y suspendió formalmente todas las garantías constitucionales, en un intento por frenar el creciente terrorismo de extrema derecha. Dicha resolución no afectó la vigencia de la libertad de expresión ni el desarrollo de las elecciones legislativas.

Disminución del salario real

La Fundación de Investigaciones Económicas Latinoamericanas dio a conocer el 27 de octubre un estudio en el que se afirma que el salario medio real de los trabajadores del sector privado cayó 27.5% en septiembre de 1985, en relación con el mismo mes de 1984. Agrega que, comparado con los niveles de mayo (antes de la aplicación del drástico programa anti-inflacionario conocido como "Plan Austral"), en septiembre el salario real general tuvo un deterioro de 20.3 por ciento.

Nuevo billete de un "austral"

El 31 de octubre empezó a circular el nuevo billete de un austral, nueva unidad monetaria que sustituyó al peso argentino. El austral está vinculado al dólar a una paridad de 30 centavos de austral por cada unidad estadounidense. □

Bolivia

Fin a los conflictos laborales

El 1 de octubre, el Gobierno boliviano, la Central Obrera Boliviana (COB) y la Federación Sindical de Trabajadores Mineros de Bolivia (FSTMB), iniciaron conversaciones para intentar poner fin al conflicto laboral iniciado el 4 de septiembre último, cuando la cúpula de la COB convocó a una huelga general para protestar contra el drástico plan económico aprobado por el gobierno de Paz Estenssoro. Dos semanas después, cuando los sindicalistas iniciaron una huelga de hambre, el Gobierno decretó el estado de sitio y detuvo a centenares de trabajadores.

El 4 de octubre, el Gobierno y la COB firmaron un acuerdo por el cual se suspendieron las huelgas, a cambio de la libertad de los dirigentes obreros.

Créditos por 1 300 millones de dólares

El Subsecretario de Planeamiento informó el 5 de octubre que, antes de que finalice

el año, el Gobierno recibirá créditos por 1 300 millones de dólares, provenientes de dos organismos internacionales.

El BID se comprometió a desembolsar 637 millones de dólares, destinados a la ejecución de programas de reactivación productiva en sectores estratégicos. También entregará otros 200 millones de dólares, convenidos durante el gobierno de Hernán Siles Zuazo.

Por su parte, el Fondo Financiero para el Desarrollo de la Cuenca del Plata (Fonapla-ta), otorgará un respaldo económico de más de 100 millones de dólares para la construcción de importantes carreteras y proyectos agrícolas. No se informaron las condiciones de esos empréstitos.

Nueva moneda

El Ministerio de Planeación y Coordinación informó el 10 de octubre que la reestructuración monetaria incluye la circulación del "nuevo peso", denominado potosí, con valor igual a un dólar. Por su parte, el Consejo Nacional de Economía y Planificación (Coneplan), organismo encargado de la formulación de las reformas económicas, señaló que el cambio de moneda permitirá que "la población recobre la confianza en la moneda boliviana".

Ofrecen cooperar para frenar la crisis

El Canciller boliviano informó el 19 de octubre que 23 países decidieron cooperar con Bolivia para impedir que la grave crisis económica produzca la quiebra de su sistema democrático. La propuesta de ayuda fue presentada por Venezuela ante la Asamblea General de la ONU y secundada por otros 22 países, entre ellos Canadá, Estados Unidos y México.

Disminuye el proceso inflacionario

Según afirmó el Ministro de Planificación el 27 de octubre, la inflación, que era de 20 000% anual, se ha reducido considerablemente cuando han transcurrido dos meses de la aprobación de la nueva política económica. Señaló que en agosto el país tenía menos 23 millones de dólares en reservas monetarias internacionales y que ahora ya hay más de 200 millones.

Crisis del estaño

El presidente Víctor Paz Estenssoro señaló

el 29 de octubre que el cierre de las operaciones comerciales de estaño, aprobado por el Consejo Internacional del Estaño en virtud de que las 22 naciones miembros no pudieron llegar a un acuerdo sobre acciones concertadas para superar la crisis en el mercado de dicho metal, es un "golpe bajo del destino... que coloca a Bolivia en una posición desesperada". Afirmó que la caída de los precios del metal ocasionará a su país pérdidas de 50 a 70 millones de dólares. □

Brasil

Superávit comercial

El Director de la Cartera de Comercio Exterior (Cacex) del Banco Central de Brasil informó el 4 de octubre que en septiembre el país obtuvo un superávit comercial de 1 293 millones de dólares; con lo que el saldo acumulado de los primeros nueve meses de este año alcanzó 9 100 millones de dólares. Agregó que para cumplir la meta anual de 12 000 millones será suficiente mantener un superávit promedio mensual de 960 millones en el último trimestre.

El superávit de Brasil en 1984 fue de 13 000 millones de dólares, cifra sin precedente en la historia de ese país.

No negociará la deuda a costa del crecimiento

El Ministro de Finanzas de Brasil declaró en Seúl, el 6 de octubre, que el gobierno de José Sarney rechazaba cualquier negociación con el FMI y los bancos acreedores que no permitiera el crecimiento económico de su país. Agregó que Brasil "no puede esperar la puesta en orden de la economía mundial para iniciar su recuperación, [y que los proyectos] de reescalonamiento de la deuda deberán permitir el financiamiento del crecimiento".

Negocia con sus acreedores

El Presidente del Banco Central de Brasil y otros representantes del Gobierno de ese país se reunieron en Seúl, el 7 de octubre, con los miembros de su comité bancario asesor, para revisar la situación económica y las negociaciones de la deuda externa. La reunión se efectuó al margen de la asamblea anual del FMI y del Banco Mundial.

El funcionario brasileño informó a los representantes de los bancos acreedores que

la tasa de inflación se redujo de 14% en agosto a 9.1% en septiembre, y que el crecimiento esperado de la economía brasileña en 1985 será de alrededor de 5.5 por ciento.

La reprogramación de 45 000 millones de dólares de la deuda brasileña, correspondientes a vencimientos de 1985 a 1991 quedó paralizada en febrero, después del anuncio de que Brasil no había cumplido en 1984 las metas del programa de estabilización acordado con el FMI. Ello propició que el Fondo detuviera el desembolso de los 1 500 millones de dólares restantes de una línea de crédito de 4 200 millones. Desde entonces el Gobierno brasileño ha enviado al FMI varias nuevas cartas de intención, pero ninguna fue aprobada por el directorio del organismo internacional.

Plan Nacional de Reforma Agraria

El presidente José Sarney firmó el 10 de octubre el decreto que instituye el primer Plan Nacional de Reforma Agraria, que deberá empezar a aplicarse en 1986, después de que estén listos los planes regionales que indicarán las tierras disponibles para explotación y distribución.

La primera regla, señaló Sarney, es que "nada tiene que temer quien produce en su propiedad". La segunda es que "la reforma agraria busca el equilibrio de la riqueza en el campo y el aumento de la productividad". La tercera define a la reforma como "un proyecto político de interés nacional, no un concepto técnico ni ejercicios de afirmación ideológica".

La meta del Plan es asentar en tres años un total de 1.4 millones de familias en sus propias tierras, distribuyendo áreas públicas o expropiadas que ahora están improductivas.

Visita de Mitterrand

Del 14 al 18 de octubre, el presidente François Mitterrand realizó una visita oficial a Brasil, para restablecer el diálogo político entre los dos países, después de una interrupción de 21 años e iniciar un intercambio cultural.

Mitterrand reiteró la intención de su país de apoyar a Brasil en el Club de París y de proponer aumentos de recursos del Banco Mundial, para auxiliar a los países en desarrollo. En conversación privada con cerca de 300 empresarios de São Paulo, el mandatario francés admitió la posibilidad de que Brasil pague en especie parte de sus débitos con Francia, estimados en unos 9 000

millones de dólares. El resto podría ser escalonado, para pagarse en 15 años. □

Colombia

La banca aceptará capital foráneo

El presidente Belisario Betancur anunció el 2 de octubre que facilitará la inversión extranjera directa en el sistema bancario colombiano, pues éste se encuentra en una situación difícil debido al alto monto de las deudas de dudoso cobro, originadas por el debilitamiento del sector empresarial.

Por su parte, el nuevo Ministro de Hacienda declaró que la estrategia del sistema financiero debe incluir la suspensión de la inversión forzosa sobre préstamos no productivos, el cumplimiento de las obligaciones del Estado con las instituciones financieras, la concesión de prórrogas en los créditos de fomento del Banco Central, la creación de un fondo nacional de garantías y la reforma al régimen comercial, que impide reducir el capital de las sociedades que han tenido pérdidas.

El FMI pide más austeridad

En un memorándum confidencial, que dio a conocer el 22 de octubre el diario *El Tiempo*, se señala que el FMI solicitará al Gobierno colombiano que "profundice su política de ajuste económico" con aumentos de precios y tarifas, aceleración de la devaluación, limitación de los reajustes salariales y liberación de las importaciones. La política de ajuste aplicada por las autoridades colombianas, se agrega en el informe del FMI, ha arrojado "resultados favorables", pero es indispensable profundizarla para lograr el año próximo "un crecimiento económico sostenido".

Se suspende una visita del FMI

El 26 de octubre el Gobierno colombiano solicitó al FMI suspender la visita de una comisión que debe evaluar el programa de ajuste económico y recomendar la política que debe aplicarse en 1986. En la carta del Ministro de Hacienda al Director Gerente del Fondo se sugiere que el aplazamiento podría ser hasta enero próximo, y que las conversaciones sólo se efectuarán cuando las instituciones nacionales se hayan pronunciado sobre las metas económicas del próximo año.

En el documento se acusa al FMI de virtual injerencia en los asuntos internos de Co-

lombia, al tratar de "influir directamente en decisiones que son de la exclusiva competencia del país". □

Costa Rica

Seguirá vigente el acuerdo con el FMI

El 28 de octubre, el presidente del Banco Central anunció que el convenio de contingencia con el FMI seguirá vigente. Señaló que el Directorio del Fondo aprobó el acuerdo después de conocer la evaluación realizada en varias instituciones del Gobierno costarricense. Lo anterior constituye un excelente indicio de que los bancos privados ratificarán el desembolso de un crédito de 57 millones de dólares para Costa Rica. □

Cuba

Visita de Robert Mugabe

Del 7 al 10 de octubre, el presidente de Zimbabue, Robert Mugabe, realizó una visita oficial a Cuba. El tema principal del diálogo entre los presidentes Fidel Castro y Mugabe fue el del Movimiento de Países No Alineados. No se dio a conocer el resultado de las pláticas. □

Chile

Crece la inflación

De acuerdo con un estudio económico extraoficial dado a conocer el 9 de octubre, el alza real de precios en Chile durante los primeros nueve meses de 1985 llegó a 30%, cifra nueve puntos superior al índice oficial preparado por el Instituto Nacional de Estadísticas (INE). La diferencia entre uno y otro estriba, según los especialistas, en que el primero sólo contiene artículos esenciales mientras que el oficial incluye bienes suntuarios y de bajo consumo estacional.

Garantías a la deuda privada

Un vocero del Ministerio de Hacienda declaró el 20 de octubre que el Estado chileno garantizó la deuda de los sectores público y privado en las negociaciones realizadas para refinanciar la deuda externa global durante 1985-1987.

La garantía del Estado corresponde a

6 100 millones de dólares e incluye los nuevos créditos por 7.85 millones de dólares que la banca internacional entregará al Banco Central en lo que resta de 1985 y en 1986.

Un gran consorcio explotará el cobre

El 20 de octubre se informó que un gran consorcio transnacional integrado por la Mitsubishi, de Japón, Utah International, de Estados Unidos, y Río Tinto Zinc Company, de Gran Bretaña, explotará el yacimiento cuprífero de La Escondida, a 1 370 km al norte de Santiago.

El yacimiento tiene reservas estimadas en 675 millones de toneladas, con una ley promedio de 2.50%, y es explotable a cielo abierto. □

Ecuador

Crédito de la AID

El 3 de octubre se informó que el Gobierno estadounidense financiará, por intermedio de la Agencia para el Desarrollo Internacional (AID), parte del programa de vivienda conocido como "Plan Techo" con la asignación de 70 millones de dólares en los primeros cuatro años. Se pretende construir 30 000 casas anuales, que se entregarán sin pagar enganche, a 30 años de plazo y sin intereses.

Rompe con Nicaragua

El 11 de octubre, el Ministro de Relaciones Exteriores informó que el gobierno de León Febres Cordero rompió relaciones diplomáticas con Nicaragua, después de que se produjo un intercambio de declaraciones entre los presidentes de ambos países.

Declinan los ingresos petroleros

La Dirección Nacional de Hidrocarburos informó el 27 de octubre que en el primer semestre de 1985 la producción de petróleo ascendió a 49.1 millones de barriles, 16.13% más que en el mismo período del año anterior. Este incremento es consecuencia de la incorporación de siete nuevos pozos y de la recuperación secundaria, mediante la inyección de agua en uno de los campos de explotación.

Como resultado de ese aumento también subieron las exportaciones de crudo, que llegaron a 32 millones de barriles (14.43% de incremento). Sin embargo, los ingresos

de divisas no son tan halagüeños, ya que disminuyeron en casi 1%, de 805 426 dólares en 1984 a 804 692 en 1985. □

Honduras

Insuficiente cuota de café

El 9 de octubre se informó que la delegación oficial de Honduras ante la Organización Internacional del Café (OIC) no pudo impedir que la cuota asignada al país centroamericano para el período 1985-1986 se redujera en 10 000 quintales con respecto al último año cafetalero. □

Nicaragua

Estado de alerta

El 15 de octubre, el presidente Daniel Ortega anunció el establecimiento del "estado de alerta" en todo el país, ante "la agresión injusta, inmoral e ilegal" de Estados Unidos. El decreto, uno de los más drásticos de los últimos años y que tendrá duración de 12 meses, restringe las libertades públicas, la seguridad personal, los procedimientos legales de justicia, las disposiciones migratorias, la libertad de expresión e información y el derecho de asociación y huelga.

Aumenta el CAME su ayuda económica

Varios países de la comunidad socialista—Bulgaria, Cuba, Checoslovaquia, Hungría, Mongolia, Polonia, la RDA y la Unión Soviética— acordaron el 26 de octubre incrementar su asistencia económica y técnica a Nicaragua. Los acuerdos firmados, aseveró el Ministro nicaragüense de Cooperación Externa, contribuirán a "enfrentar la situación económica que vive el país". □

Panamá

Estados Unidos canceló parte de su ayuda

El secretario de Estado adjunto para Asuntos Interamericanos, Elliott Abrams, declaró el 4 de octubre que el Gobierno de Washington canceló 5 millones de dólares de asistencia económica a Panamá, para demostrar "lo fuerte que es nuestra oposición a la renuncia forzosa del presidente Nicolás Ardito Barletta".

Bajan precios de básicos

El gobierno del presidente Erik Arturo del Valle anunció el 18 de octubre la rebaja de los precios de una serie de productos de primera necesidad, entre los que destacan la gasolina, el arroz y la leche. El objetivo de esta medida es aliviar el grave problema del consumo familiar.

Panamá sufre la peor crisis económica de su historia, con una deuda externa de 3 800 millones de dólares y una alta tasa de inflación de casi 20% anual.

Renegocia plazos de su deuda

El Ministro de Planificación y Política Económica concluyó el 30 de octubre las labores de reescalonamiento de los vencimientos de 1985 y 1986 de la deuda externa de Panamá, que suman 580 millones de dólares. El país recibirá la tercera parte de un crédito por 60 millones de dólares para atender sus necesidades financieras. □

Perú

Bajó la inflación

El 2 de octubre, el Instituto Nacional de Estadística (INE) informó que el índice de inflación tuvo un "frenazo violento" en septiembre, al registrar un incremento de sólo 3.5% respecto al mes anterior. Según el INE, no se había registrado un incremento tan reducido desde mayo de 1982, cuando fue de 3.1%. En agosto último fue de 10.8% y el acumulado de enero a septiembre llegó a 137.5%. En los últimos 12 meses, el índice de inflación sumó 188.2%. En 1984 fue de 111.5% y en 1983 de 125.1%.

Limita sus pagos

En la reunión del FMI en Seúl, el Primer Ministro peruano confirmó el 9 de octubre que su país destinará sólo 10% de sus ingresos por exportaciones al pago de la deuda externa. El funcionario agregó que el Gobierno de su país "por ningún motivo aceptará la visita de una misión para diagnosticar la economía nacional".

Cancela permisos a las líneas aéreas extranjeras

El Gobierno canceló el 27 de octubre los permisos de ruta a seis empresas aéreas extranjeras que tenían escalas en Perú. La medida entrará en vigor el 27 de noviembre. □

Uruguay

Línea de crédito del FMI

El 1 de octubre el FMI anunció que se había autorizado a Uruguay a utilizar una línea de crédito por 200 millones de dólares, en apoyo a un programa de estabilización económica y de financiamiento de casi la totalidad de su deuda con la banca comercial internacional

El acuerdo comprende 70 millones de dólares desembolsables de inmediato, otorgados de la llamada facilidad financiera compensatoria por caída de exportaciones, y 130 millones que podrán ser utilizados en los próximos 18 meses, bajo un acuerdo contingente.

Reanuda relaciones con Cuba

El 17 de octubre, el gobierno de Julio María Sanguinetti derogó el artículo primero del decreto 843 de 1964, que dispuso la interrupción de las relaciones diplomáticas con Cuba. Los artículos 2 y 3 del mismo decreto, referentes a la suspensión de relaciones comerciales y del tránsito marítimo, habían sido derogados el 9 de abril de este año.

Mientras tanto, los embajadores de ambos países en Ginebra firmaron las actas de reanudación de relaciones diplomáticas y consulares.

Sube el precio de los combustibles

El Gobierno uruguayo aumentó el precio de los combustibles entre 12.74 y 18.35 por ciento, con lo que el litro de la gasolina supercarburante cuesta ahora 83 centavos de dólar y el de la gasolina común 76 centavos. □

Venezuela

Aumentan los precios de los derivados del crudo liviano

El Gobierno venezolano fijó el 4 de octubre los nuevos precios de exportación para un grupo de productos derivados del crudo liviano, con aumentos que van de 21 a 23 centavos de dólar por barril. Entre los productos incluidos están el propano, el butano y el isobutano, la gasolina, las naftas y los destilados. □